

genas. Por otra parte es, de los libros que aquí hemos recogido, el más moderno, tanto en su fecha de publicación como en sus métodos, así como en lo actualizado de sus contenidos.

Castilla-La Mancha en época romana y Antigüedad tardía⁵.

La presente obra, cierra el círculo de las cinco que hemos elegido como fundamentales, a día de hoy, para el estudio de la Antigüedad, con la época romana (con lo que, en parte, se superpone con la anterior) y el fin de la Edad Antigua que representa el dominio visigodo.

Hay un capítulo de Gregorio Carrasco Serrano dedicado a la conquista romana y su integración administrativa del territorio. Por sus evidentes similitudes con el capítulo de la obra anterior evitaremos repetirnos en el análisis.

El siguiente capítulo, también firmado por Gregorio Carrasco, estará dedicado a las Vías romanas. Por un lado estudiará las que aparecen citadas en las antiguas fuentes literarias, como el Itinerario de Antonino, los Vasos de Vicarello y el Anónimo de Rávena. Por el otro se encargará de aquellas que, no siendo citadas en los itinerarios antiguos, sí que han sido descubiertas por la Arqueología.

Rubí Sanz Gamo se encargará del proceso de romanización en Castilla-La Mancha. Primero hablará de la evolución de los diferentes pueblos (Iberos, Celtíberos, Carpetanos, Vettones) en el momento de la conquista, su huella en tiempo de la República romana (puede apreciarse en cerámica,

numismática, trazado viario, modelos estéticos itálicos, paisajes urbanos) y el punto final del proceso, en la segunda mitad del S. I a. C.

Ángel Fuentes Domínguez será el autor del siguiente capítulo, referido a las ciudades como los verdaderos escenarios de la plena romanización en Castilla-La Mancha. Ejemplos no le faltarán: Libisosa, Oretum, Segóbriga... También analizará las etapas de la vida urbana y poblamiento rural romano.

Enrique Gozalbes Cravioto se encargará del interesante capítulo "Sociedad y vida cotidianas". En él se describirá en detalle los diferentes aspectos de la vida del romano de a pie: la sociedad, la migración, la familia, las mujeres, la alimentación, la educación, los juegos, las diversiones, los entretenimientos, la religión y la muerte.

Ángel Fuentes Domínguez se encargará de la transición desde la Antigüedad "Clásica" hacia la Tardía. Comenzará con una composición de lugar del problemático S. III, que le dará pie para hablar de los acontecimientos históricos, la arqueología del período y, finalmente

la crisis en sí, aportando una propuesta de interpretación propia de gran interés.

Ángel Fuentes Domínguez proseguirá en el siguiente capítulo con los Ss. IV-V. Se centrará en los cambios en la Administración, en la vida urbana, la evolución de las ciudades y el poblamiento rural del S. IV. Para el S. V se adentra en conceptos como la "Ciudad de Dios" y surgimiento de la "célula histórica hispano-atlántica" como preámbulo al Medioevo.

Blanca Gamo Parras cerrará la obra con su aportación de la época visigótica, analizando el espacio temporal y geográfico en el que se sitúan, la arqueología de este pueblo, así como las novedades que traían con respecto a roma, especialmente la articulación del espacio y la imagen de la ciudad y sus distintos espacios, así como su desaparición.

Se trata en definitiva de una obra que se superpone parcialmente (lo cual es positivo, ya que favorece el contraste de opiniones entre expertos) pero que supone un esfuerzo encomiable de los autores por abarcar un período tan extenso como complejo en una obra no excesivamente voluminosa ■

Notas

1. J. PEREIRA SIESO (coord.), *Prehistoria y Protohistoria de la Meseta Sur (Castilla-La Mancha)*, Editorial Almud, Ciudad Real, 2007.
2. G. CARRASCO SERRANO (coord.), *Los pueblos prerromanos en Castilla-La Mancha*, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca, 2007.
3. E. GOZALBES CRAVIOTO, *Caput celtiberiae. La tierra de Cuenca en las fuentes*

clásicas, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca, 2000.

4. G. CARRASCO SERRANO (coord.), *La romanización en el territorio de Castilla-La Mancha*, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca, 2008.

5. Á. FUENTES DOMÍNGUEZ (coord.), *Castilla-La Mancha en época romana y Antigüedad tardía*, Editorial Almud, Ciudad Real, 2006.